Hommage à Alain Gourd

Allocution de Jean Vaillancourt, recteur de l'Université du Québec en Outaouais, prononcée à l'occasion de l'octroi du doctorat *honoris causa* à Monsieur Alain Gourd, dans le cadre de la Collation des grades 2005 de l'Université du Québec en Outaouais, au Palais des congrès de Gatineau, le samedi 29 octobre 2005

Monsieur le Président de l'Université du Québec, Chers invités d'honneur, Chers diplômés, Mesdames et Messieurs,

Ces quatre petits mots annoncent que la connexion est établie, que la communication peut commencer, que la collaboration peut s'installer. Pour chacun d'entre nous, ces quatre petits mots stimulent l'initiative (puisqu'il faut bien dire ou écrire quelque chose), tout en favorisant l'intégration au monde externe (puisqu'un interlocuteur attend le message). Tout est maintenant en place pour de véritables échanges. Il suffit d'y mettre un peu de créativité.

Ces quatre mots caractérisent bien aussi l'université d'aujourd'hui, physiquement connectée, culturellement réseautée, socialement bien branchée. L'importance de cette connexion et des technologies qui la sous-tendent, s'impose dans notre façon de penser l'université et son avenir, tout comme dans la vie de tous les jours.

Ces quatre mots, nous les devons à ceux et celles, rassembleurs et visionnaires, qui font du grand domaine des communications le sujet de leur engagement professionnel et de leur passion personnelle de tous les instants.

C'est justement l'impressionnant parcours professionnel de l'un de ces passionnés dont j'aimerais vous entretenir brièvement ici. Parce qu'en plus de mener une carrière dans la haute fonction publique fédérale, monsieur Alain Gourd a exercé un leadership entrepreneurial important dans le domaine des communications sur les plans national et international.

Avocat et professeur de philosophie et de droit à l'Université d'Ottawa en début de carrière, Alain Gourd s'est affirmé rapidement comme président-directeur général et administrateur du Groupe Radio-Nord, puis comme président et directeur de Radiodiffusion Mutuelle Ltée et vice-président de Civitas Ltée.

Il a également occupé plusieurs postes importants au sein de la fonction publique fédérale, y compris ceux de sous-ministre du ministère des Communications, de 1985 à 1992; sous-ministre des Affaires publiques du Bureau des relations fédérales-provinciales, en 1992; puis, secrétaire associé du Cabinet et sous-greffier du Conseil privé, jusqu'en 1994.

Ce gestionnaire de renommée revient alors dans le secteur privé pour occuper successivement les postes de président de la société Cancom, spécialisée dans les services de communication et de radiodiffusion par satellite; puis président et chef de la direction de BCE Média; enfin, vice-président des services généraux de Bell Globemedia, société propriétaire, entre autres, de CTV, du quotidien The Globe and Mail et de Sympatico-Lycos.

Il dirige maintenant sa propre entreprise, Alain Gourd Communications. Il connaît de fond en comble les rouages de l'industrie de la radiodiffusion au Canada, domaine en mutation constante dans notre société en ligne.

Malgré un horaire chargé, il n'a jamais hésité à s'engager au sein d'une longue liste d'associations et de corporations. Il siège présentement à six conseils d'administration à titre de président, de vice-président ou de membre, dont ceux de Globeecom, de TQS, de la Fondation du Festival de télévision de Banff et de la Fondation du musée canadien de la radiodiffusion. Il a aussi été vice-président du Conseil du Centre canadien du film et président des conseils de Canal Evasion, du Outdoor Life Network et de l'Association canadienne des radiodiffuseurs.

Outre sa passion pour les communications, Alain Gourd a toujours accordé une place importante à l'enseignement supérieur. Il a notamment fait partie des membres fondateurs de l'Université du Québec en Outaouais, siégeant d'abord à titre de membre du conseil d'administration du Centre d'études universitaires dans l'Ouest québécois, puis à titre de tout premier président du conseil d'administration de l'Université du Québec à Hull.

Plus récemment, il a contribué à l'avancement de la recherche universitaire et au transfert des connaissances, notamment par sa participation à titre de président du Conseil de l'Institut de recherche-création en arts et technologies médiatiques Hexagram. La synergie entre les milieux universitaire et industriel est d'une importance capitale à ses yeux du fait qu'elle stimule les collaborations, génère des innovations et facilite le transfert des connaissances à l'industrie.

Un des plus grands combats de sa vie aura été celui contre le cancer. Frappé par cette dure réalité à l'âge de 56 ans, il a réussi à surmonter cette épreuve difficile et avoue aujourd'hui avoir une perspective bien différente de la vie. C'est sans hésitation qu'il s'est engagé au sein de l'Association canadienne du cancer colorectal à titre de président du conseil d'administration dans le but, entre autres, d'améliorer la prévention et l'accès aux traitements, dont l'approbation plus rapide des médicaments, et d'élaborer une politique nationale de dépistage.

Mesdames et Messieurs, l'Université du Québec est fière et honorée d'octroyer un doctorat *honoris causa*, sous l'égide de l'Université du Québec en Outaouais, à monsieur Alain Gourd.